

PRECIOS DE SUSCRICIÓN.

En Teruel, un mes.	1 peseta.
fuera.—Tres meses..	3,50
» —Seis meses..	6,50
» —Un año..	12

Pago anticipado.

LA ANTORCHA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.

Calle de San Francisco, número 19, bajo, izquierda.
La correspondencia al Director.
Anuncios y reclamos á precios convencionales.
Puntos de suscripción.—En la Administración y en la imprenta de este periódico.

PERIÓDICO REPUBLICANO PROGRESISTA.

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS.

Nos lo exigen altos deberes

Hemos oído decir á persona muy autorizada, que la más desordenada de las cuarenta y nueve provincias españolas es la de Teruel.

En algo se fundará para sentar tal precedente, pues nos consta que el sujeto de referencia no peca de lijeró y mucho menos de deslenguado y amigo de hablar mal por el instinto ó gusto de hacerlo.

En este caso, principalmente, estamos seguros que al producirse en tales términos lo hace más bien por lo mucho que le duele el daño, que por la aviesa intención de sacarlo á la vergüenza pública.

Sus propósitos son sin duda tan sanos como los nuestros al tomar pie de sus apreciaciones: señalar vicios y defectos y desquiciamientos y desastres, para llamar sobre ellos la atención de los que deben y pueden ponerles coto, ya que no corregirlos de golpe y porrazo.

Esto último lo creemos bastante difícil: porque si hemos de admitir como verdadero lo que prescribe el aforismo sancionado por la experiencia, *á grandes males grandes remedios*, tropezaremos con el inconveniente de que en la botica de la situación no hemos de encontrar los grandes remedios.

Por lo que debemos contentarnos por el presente con impedir que los grandes males hagan mayores extragos, aplicándoles el paliativo de que buenamente podamos disponer para detenerles en su curso hasta que vengan tiempos mejores.

Que vendrán, mal que pese á los que, acostumbrados á aprovecharse del desconcierto general, creen que las cosas han de continuar por los siglos de los siglos de la misma manera.

Habitados á medrar al amparo de la corrupción que les ha facilitado medios para ello, se resisten á admitir hasta la razón suprema merced á la cual todo tiene su compensación en este mundo.

La insensatez de la perversión ó las cataratas del egoísmo no les dejan ver que la anarquía trae la tiranía, de la misma manera que la tormenta la bonanza, que nada hay estable y eterno en la esfera de lo humano, que lo mismo en el orden político, filosófico, religioso, artístico, etc., de los pueblos, que en el orden físico de la naturaleza, se operan cambios y transiciones necesarios en ésta para su purificación y en aquellos para su perfeccionamiento.

Esto nos consuela y da fuerzas para sufrir con calma los efectos apenadores del desorden que impera en todas las regiones de España, y principalmente en el medio en que vivimos y nos agitamos y tenemos puestos tantos afanes.

Nos alienta, si, en la seguridad de que tarde ó temprano á este desorden le ha de suceder un orden, y que llegará un día en que tanta inmoralidad, tanto escándalo, tanta inmundicia se someterán á la acción del fuego revolucionario, en el crisol del patriotismo, como las escorias en la marmita del químico, para que sean depurados por virtud del progreso todos esos elementos de perdición y de ignominia, y, despojada España de tantas y tantas impurezas, pueda aspirar á su regeneración, para la dignificación y el bienestar de sus hijos.

Sí, llegará ese día, y llegará cuanto antes si los que sentimos sed de moralidad y hambre de justicia, ponemos de nuestra parte lo que nos corresponde y de nosotros exigen altos deberes.

Los primeros llamados á responder á la voz augusta de esa imperiosa exigencia, son los más lesionados, los que más experimentan las fatales consecuencias del desquiciamiento político y social que sirve de motor á todos nuestros desórdenes, los elementos democráticos que componen la inmensa mayoría de las masas populares y por ende de las clases industriales y trabajadoras.

Y si es fundada la opinión tomada de autorizado sujeto, que hemos tenido la franqueza de emitir al principio de estas mal perjeñadas líneas, nadie como los demócratas de la provincia de Teruel, y particularmente los de la capital, los republicanos netos, los verdaderos hijos del pueblo, que son los más explotados, vilipendiados y escarnecidos, deben mostrarse interesados en que ese gran día en que se han de encantar de la plena posesión de sus legítimos derechos, se retarde todo lo menos posible.

Al efecto no deben perder un momento más en aunar sus esfuerzos en pro de la causa de su redención, que es la instauración de la República, pues de lo contrario la ola de la depravación los acabará de ohogar en un mar de mayores desdichas.

Hay situaciones supremas en que la vida ó la muerte de los pueblos depende de un acto al parecer insignificante, pero de resultados grandiosos y decisivos.

El actual orden de cosas nos ofrece una de esas situaciones.

La coalición republicana nos señala el acto que hay que realizar para salir del estado gravísimo en que nos encontramos y que por momentos se hace más insufrible.

Solo puede salvarnos de la catástrofe nuestra unidad de acción, que es la que nos ha de dar la fuerza necesaria para salir airoso de la lucha.

Movámonos todos para que las aspiraciones comunes se traduzcan lo más pronto posible en realidades regeneradoras que nos libren de la ruina y la deshonra.

Pongamos cada uno de por sí lo que nos corresponde y de nosotros exigen altos deberes.

La raza.

El caballo que tiene Pedro ha dado una coza á José; el gato que hay en casa de Juan ha arañado á Roque; el perro del cortijo de Capuchinos ha mordido á Lucas.

¿Qué de particular hay en esto? ¿Puede uno sorprenderse de que el caballo dé coces, el gato arañe y el perro muerda? De ningún modo: son propiedades que á cada uno les ha concedido la naturaleza y las leyes que esta impone son indestructibles.

De aquí, que no nos debe extrañar el sin número de crímenes, robos, violaciones y demás actos castigados por el Código que cada día leemos tanto en la prensa Nacional como en la Estrangera, llevados á cabo por la gente de cerquillo.

Hasta aquí nosotros, ahora dejemos no á *El Motín* ni *Las Dominicales* que nos relatan los hechos del día, sino al *Diccionario enciclopédico Hispano-Americano* que publica la casa Montaner y Simón, de Barcelona, que nos da á conocer uno horrible llevado á cabo por el jesuita Girard á principios del Siglo XVII, y que dice:

«Cadière (Maria Catalina la:) Biog. Joven francesa, célebre por su historia escandalosa con el Padre Girard, jesuita, y por las persecuciones que sufrió. N. en Tolón el 12 de Noviembre de 1709. Se ignora la fecha de su muerte. Hija de un revendedor, vino al mundo por los días en que su pueblo natal sentia los horrores del hambre. Era todavía muy joven cuando afligió á la Provenza una peste de horrible memoria. De grandes ojos negros y vivos, de cabello negro, era hermosa y alegre en la apariencia, pero de condición delicada y enfermiza. Habiéndola conocido el Padre Girard, que se hizo su confesor, y habiendo también exaltado el espíritu de Maria Catalina por la exageración del sentimiento religioso, logró que aquella creyese en apariciones, en una de las que Catalina vió el alma del Padre Girard atormentada por la impureza. La joven entonces quiso salvarle condenándose ella, se creyó poseída del demonio y se entregó sin resistencia á la lujuria del jesuita. Pocos meses despues sintió agitarse un ser en sus entrañas. El Padre Girard, queriendo huir del escándalo, la obligó á tomar abortivos; y como hubiese visto huellas de escrófula en el pecho y en los pies de su victima, las convirtió en llagas, que la infeliz Catalina juzgaba divinas, y continuó saciando en aquella desgraciada sus brutales placeres. Para mayor seguridad la llevó á un convento; pero esto no impidió que los hermanos de Catalina preparasen la venganza. El padre de la joven se avistó con ésta, que le entregó sin resistencia papeles comprometedores para el jesuita. El Obispo de la diócesis volvió á Maria al lado de su familia y envió junto á ella un carmelita, al que Catalina confesó cuanto habia sufrido. El confesor hizo firmar á la penitente la autorización necesaria para descubrir en momento oportuno tantos horrores; pero los jesuitas, por amenazas, arrancaron al Obispo la interdicción del carmelita y persiguieron á la Cadière como calumniadora, la aprisionaron, buscaron un abad complaciente que declaró que Catalina habia tentado su virtud, embriagaron á la acusada, y cuando los efectos del alcohol eran más

manifestos, la presentaron ante los comisarios del Parlamento de Aix, instrumentos serviles de los verdugos de Catalina, y la obligaron á retratarse. El Padre Girard la vió luego y otra vez abuso de ella impudicamente. No faltaron magistrados que pidieron que la Catalina fuese llamada á Tolón para ser ahorcada y estrangulada; más por fin la sentencia se limitó á absolver á Girard lo mismo que á Catalina. Esta salió de la prisión á los veintinueve años de edad, y desapareció en seguida, sin que haya sido posible adquirirse una sola noticia de su vida posterior. Las piezas de esta causa célebre fueron publicadas en 2 vol. en fol., y más tarde en la Haya (8 vol. en dozavo.)»

G.

LOS REPUBLICANOS EN PORTUGAL.

La mayor parte de la prensa extranjera continúa estudiando el movimiento que se ha iniciado en Portugal, después de los sucesos felizmente realizados en el Brasil. Todos los diarios reconocen la importancia del partido republicano de la nación vecina, las simpatías que despiertan sus hombres más importantes y el gran prestigio de que gozan en todas las clases sociales.

El partido republicano portugués tiene en la prensa muchos órganos populares, entre los cuales merecen especial mención *O Seculo*, *O Jolla do Povo* y *Os Debates*, que redoblan en estos momentos sus ataques contra la monarquía, á quien defienden casi exclusivamente, los conservadores lusitanos, tan impopulares por lo menos como los nuestros.

En las clases populares de las grandes ciudades tienen también los republicanos muy entusiastas y decididos partidarios, Lisboa y Oporto son republicanas: la segunda ha enviado á la Cámara un representante, y la primera tiene mayoría republicana en el Ayuntamiento. Latino Coelho dirige estas huestes.

Ha sido este ilustre republicano ministro de Marina, y es actualmente profesor de la Escuela politécnica oficial general de ingenieros, hombre de ciencia y ejerce casi por derecho propio la jefatura de los partidos democráticos portugueses.

Otro de los hombres más distinguidos de esta agrupación es Coelho Braga, individuo del Municipio de Lisboa; juriconsulto distinguido y hombre de gran prestigio é influencia. Al lado de estos dos republicanos ilustres figuran también el Sr. Magalhaes Lima, director de *O Seculo*, el periódico más leído y más popular de Lisboa, el Sr. Arriga, orador y propagandista infatigable; Garcia, ilustre periodista, y varios liberales que forman lo que pudiéramos llamar la plana mayor del partido. Entre estos individuos de la juventud republicana hay muchos militares que, á pesar de serlo, toman parte en los actos públicos que realiza su partido.

El arma que emplean los monárquicos para combatir á los republicanos portugueses que en estos momentos ejercen una influencia casi decisiva, es la de presentarlos como sospechosos á la independencia de Portugal, suponiendo que esta nación habrá de ser tributaria nuestra. Pero este ardid está ya desacreditado, pues todo el mundo sabe que aun en el caso de realizarse la unión ibérica bajo la forma federativa, esta alianza no se haría en perjuicio de nadie sino respetando la autonomía y la independencia de ambas naciones.

En este sentido se expresan los diarios republicanos que combaten sin cesar la caduca institución monárquica, rodeada hoy de hombres impopulares, los cuales no cuentan con otros elementos de resistencia que los que pueda prestarles el llamado partido realista.

Veremos si los progresistas lusitanos aceptan á última hora este supremo recurso,

Resplandores.

Después de cumplimentado el Real Decreto de 11 del finado Noviembre reorganizando el cuerpo de penales, han sido confirmados en sus respectivos destinos de director y administrador

de esta Cárcel Correccional D. Luis González Puertas y D. Narciso Guillén Andreu.

<>

Han honrado con su visita nuestra Redacción *El Maztrazgo Liberal*, *La Antorcha Valentina*, *O Gato Bravo* y *La Razón*, periódicos que se publican en Morella, Valencia, Oporto y Castellón respectivamente.

Agradecemos de todas veras la visita de tan valientes compañeros y desde luego queda establecido el cambio.

<>

Toda vez que se halla ya concluido y abierto al servicio público el paso provisional construido en el extremo de la calle de San Francisco, conveniente sería que por quien corresponda, se dieran órdenes inmediatas mandando arreglar la citada calle, que está verdaderamente intransitable por los muchos baches que hay en ella.

<>

Hemos recibido un tomo que acaba de publicar *La España Editorial*, con el título «La última voluntad» (Le voeu d' un morte) debido á la pluma del distinguido escritor francés Emilio Zola.

La justa reputación del autor es la mejor garantía de la bondad de la obra.

La recomendamos á nuestros lectores.

Oficinas de la empresa editorial, Tutor, 21, Madrid.

<>

El Sr. Gobernador civil de esta provincia, ha dispuesto invitar por medio del *Boletín Oficial* á los Municipios y agricultores, para que en el término de veinte días presenten sus solicitudes respectivas aquellos que quieran ceder sus terrenos y plantíos para que sirvan de campo de demostración, en las condiciones que determina el Real Decreto de 6 de Abril de 1888 y Reglamento de 2 de Noviembre último.

<>

En Bóveda (Lugo) falleció hace pocos días un sujeto que había tenido varias cuestiones con el Cura de la parroquia. Este llevando su rencor más allá de la tumba, se negó á darle sepultura eclesiástica y dispuso fuese enterrado en el monte común llamado de San Gil.

Ejecutóse la orden de cualquier manera, quedando el cadáver á flor de tierra, causa por la cual las fieras lo han desenterrado y devorado en parte.

Se conoce que el susodicho berrendo es también de los que no pudiéndose vengar de otro modo, aguardan hacerlo en una ocasión tan funesta, y con más criminalidad y peor corazón que cuando un ladrón sale á un camino dispuesto á robar y asesinar y lo hace con la mayor cobardía y traición que puede.

Día llegará en que se les bajarán los fueros que hoy se toman y pagarán los actos viles que cometen.

<>

Para poder hacer efectivas las atenciones de primera enseñanza se han visto obligados los señores Gobernadores civiles de nuestras vecinas provincias Zaragoza y Valencia, á mandar un Delegado á cada Municipio moroso para intervenir los fondos municipales y ver si con dicha medida se recauda lo suficiente para poder ir cubriendo lo mucho que se les debe á los Maestros de Escuelas que se ven en la necesidad hasta de implorar la caridad pública.

Los de nuestra provincia se hallan también en lamentable estado.

<>

Esta semana hemos carecido de Gobernador Militar, Coronel de Zona, Capitán de destacamento y demás autoridades militares.

Y decimos esto sin que tengamos antecedentes oficiales, porque no podemos creer que existiendo estas, se le haya permitido al futuro general D. José Montón ocupar un paseo público con las fuerzas que guarnecen esta plaza, haciendo de los pobres soldados la risa de las *cursis*, y con capota.

¿Quién le ha enseñado á ese caballero oficial á mandar fuerza vistiendo dicha prenda?

Vista reglamentariamente y tenga después instrucción en la plaza de toros, pues la Glorieta es para pasear.

<>

Mal anda la... dicen algunas mujeres.

Mal anda el catolicismo decimos nosotros.

¿Qué otra cosa hemos de decir, al ver que

aun no se ha verificado la rifa del toro para adquirir un *Cristo*, se ha empezado la de un cerdo para comprar otro?

¡Lo que hacen los tiempos! hoy han de acudir á la rifa de animales para adquirir santos.

Ayer solo con salir á la calle y hacer de mendigo se llenaba el bolsillo.

Adelante, ha de llegar el día que tendrán que rifarse ellos mismos.

Y nosotros compraremos billetes.

<>

En la Iglesia de Manilva (Málaga) han sido fracturadas todas las puertas y armarios donde se guardaban los sagrados ornamentos, que han desaparecido: como presuntos autores están presos dos empleados de consumos.

El hecho, ha causado gran estrañeza, por no ser el primer robo cometido en las Iglesias, pero sí el primero que se han hallado los autores.

Siempre hay un consuelo y sirve para determinar otra de las ventajas del impuesto de consumos, no se escapa nada sin pagar derechos.

¡Cuanto veremos en los tiempos que nos encontramos!

Nada nos asombra.

<>

Por referirse al instrumento de que se sirve el Rdo. P. Marroquín para insultar á mansalva, cortamos con el mayor gusto de nuestro querido colega *La Antorcha Valentina* lo siguiente:

«Al célebre padre Marroquín, aquel que días pasados fue sorprendido *infraganti* en el asilo de las Hijas de la Caridad, de Teruel, con la circunstancia agravante de nocturnidad, le ha salido un defensor á quien el periódico *La Antorcha* de aquella ciudad pone cual merece.

Llámase el *testa ferro* Félix Miguel y ha publicado una carta que en honor á la verdad solo *El Semoviente Católico* y algunos colegas en carlismo se han atrevido á insertar. *La Antorcha* de Teruel la publica y contesta en sus tres últimos números defendiendo con valentía á los masones de las groserías con que aquel pretendió ultrajarles.

No cese nuestro querido colega en su campaña. Su título le abona para ahuyentar toda clase de *pajarracos*.

Contra los esplendentes rayos de luz, no prevalecerán Marroquines.»

¡Quién lo había de decir! un señor abogado —por el título solo— hecho célebre, desempeñando el triste papel de esbirro...

Cada uno se hace con arreglo á sus facultades.

<>

Nuestro paisano, y aplaudido Ilusionista, don Martín Senespleda de Tarley, ventajosamente conocido del público Turolense, después de brillante campaña artística en el gran certamen Ilusionista de Turin y Exposiciones de París y Barcelona, vuelve á presentarse en nuestro Teatro.

Desde sus primeros anuncios, hemos procurado recoger datos acerca del espectáculo que hoy se verificará, y estos han sido en extremo liosongeros para el artista.

El espectáculo se dividirá en dos partes, y en ambas el Sr. Tarley anuncia, y se propone presentarnos infinidad de pruebas de alta ilusión en su totalidad nuevas y desconocidas en esta; pero sobre todo lo que ha de sorprender extraordinariamente al público es la prodigiosa experiencia de el Suicidio de Tarley. Acerca de esta hemos tenido gusto de consultar la opinión de la prensa de Barcelona y París, que en elegante album se nos ha facilitado por el representante del Sr. Tarley, y esta no puede ser más atenta y satisfactoria con el mismo.

Por falta de espacio no podemos ser más extensos y nos limitaremos á recomendar á todos asistan á presenciar el suicidio, pues vale la pena y lo que vale no se debe dejar perder. Por nuestra parte aseguramos la asistencia, ávidos de presenciar tan original espectáculo.

<>

El trancazo está acreditándose. El día 19 de los corrientes, según telegramas de Madrid, se calculaban en 30,000 los atacados en dicha Villa.

Lo sentimos de todas veras, y es mayor este dolor al no leer se encuentran atacados sin esperanza de vida una distinguida familia que reside en la referida Capital.

No somos amigos de hacer daño, pero hay ciertos seres que nos regugnan.

Y que no sería difícil le atacase, pues si la mala sangre atrae la enfermedad, la de aquella no está muy limpia.
Viene de herencia.

« > »

Por la Diputación provincial se han adquirido treinta mantas é igual número de petates; con destino á los penados que extinguen en esta cárcel prisión correccional.

Digno de aplauso es el acto realizado por la Comisión, y por eso nosotros no se los escamamos.

Aplaudimos ó censuramos cuando es justo. Somos imparciales.

« > »

En vista de que en las administraciones de loterías de Madrid se han concluido los billetes del sorteo de Navidad, y los vendedores aprovechan la ocasión para venderlos con recargo, la dirección del Tesoro ha ordenado á los administradores que recojan de los vendedores ambulantes los billetes que les hubieran entregado para la expención en la única forma autorizada; es decir, sin sobreprecio ó prima, habiendo acudido también al señor gobernador civil, excitando su celo para reprimir tan escandalosa especulación.

Por tal resolución ha quedado suspendida por ahora la reventa de billetes por las calles.

« > »

El director de Beneficencia Sr. Baró, ha descubierto en sus inspecciones la existencia entre la Junta y el Ayuntamiento de Cadiz de 24 000 duros sin que se les dé aplicación.

Que se los den al Reverendo de la rifa del novillo.

« > »

Lo ocurrido en Valladolid con motivo de las operaciones de quintas es en extremo curioso y, según refiere un periódico local, acaso de origen á un conflicto.

Cuando faltaban por sortear seis mozos, se observó que no había bolas en el recipiente que sirve para el sorteo. Es decir, que la cantidad de bolas era inferior en seis al número de mozos sorteables.

Después de algunas investigaciones, las seis bolas fueron encontradas en poder de uno de los niños del Hospicio provincial encargados de extraer las bolas.

El muchacho había realizado con la mayor limpieza un juego de prestidigitación.

A las preguntas que se le dirigieron contestó que había cogido las bolas para jugar con ellas.

Los quintos que habían obtenido números bajos y los padres de aquellos que se hallaban en ese caso, pedían á voz en grito por todas partes la anulación del sorteo, mientras que los interesados favorecidos por la suerte no se resignaban á sufrir de nuevo los caprichos del azar.

El sorteo continuó encantarándose las seis bolas, haciendo constar en el acta lo ocurrido, y telegrafando al ministro de la Guerra este caso, no previsto por la ley, sin que se sepa que resolución habrá recaído en este caso excepcional.

« > »

« Dicen de Avila que en el tren correo que pasó en la madrugada del 17 con dirección á Madrid, iba solo en un departamento de primera el contratista del ferrocarril del Norte D. Francisco Alaz Perla; y entre las estaciones de Velayos y Mingorria fué sorprendido por un sujeto desconocido que le asestó cuatro puñaladas y le robó 46 pesetas, un reloj con cadena de oro y una maleta con ropa y papeles de interés.

El ladrón, antes de llegar á la última de las estaciones citadas, se arrojó del tren, sin que se sepa hasta ahora su paradero.

El herido, en grave estado, pasó al hospital de Avila.»

Achaques de los tiempos fusionistas.

Ni viajando en ferrocarril se puede tener seguridad de escapar de las garras de los ladrones.

« > »

De *El Libre Pensamiento*.

« Aquí donde el mármol eterniza, no ya la memoria, si que también la figura, más ó menos auténtica, de la interminable serie de monarcas que nos han dominado; aquí donde hemos agotado los materiales de construcción, y los agotamos aún, en levantar iglesias y conventos; aquí donde nos hemos acordado de erigir monumentos á la memoria de aquella reina que nos trajo la Inquisición: donde hemos consentido que un pueblo consagre con un monumento el

recuerdo del gran militar, pero execrable español, Zumalacárregui, y hemos visto impávidos el proyecto de otorgar el mismo honor á la viuda del odioso Fernando VII, no tenemos aun un monumento insignificante que consagre los sentimientos del pueblo español por aquel cándido de la libertad que se llamó RAFAEL DEL RIEGO.»

« Liberales españoles; á vosotros corresponde hacerlo así: vuestras ideas os lo impone como acto de justicia al hombre que supo conquistar ese honor; como reparación de la ingratitud nefanda de los que dieron llevar á Riego en hombros y prefirieron arrastrar la carroza de Fernando VII, y en fin, como consagración del precedente por Riego sentado en nuestra patria al tomar la bandera del pueblo, y ponerse al lado del progreso y de la libertad.»

« > »

Procedentes de Valdunciel llegaron el lunes á Salamanca, en traje ligerísimo, unos amantes, vecinos de dicho punto, que cuando más confiados se encontraban en brazos del amor, recibieron la desagradable visita del burlado y agraviado marido.

Las angustias, los temores, las vacilaciones de la enamorada pareja no son para contados.

Baste saber que por arte de la oscuridad que favoreció su evasión, el infortunado esposo, que es trabajador en la construcción del ferro-carril transversal, no pudo castigar como se propusiera la infidelidad de su media costilla.

Los héroes de esta escena emprendieron precipitada fuga en prendas interiores, y confortados de su amor, no pidieron paz á las piernas ni reposo á los cuerpos hasta que ya en Salamanca entraron de cabeza, al despertar de la mañana, en casa de unos amigos que tienen su habitación en un barrio extramuros, los cuales les proporcionaron generosa hospitalidad.

Paris 14 Diciembre 1889.

Sr. Director. Muy señor mio: Cuando en mi carta anterior hablaba en tono festivo del dengue, la influenza, ó la gripe, que de todas estas maneras se domina, cuando sostenía que podía adquirirse por sugestión, estaba bien lejos de pensar que á las pocas horas de echar mi carta al correo había yo de ser uno de los casos.

Ya se que esto ha de interesar poco á los lectores de ese diario, pero me sirve de pretexto para decirles que apenas hay casa en Paris donde no haya uno ó dos enfermos y que la epidemia, si bien no es grave, se extiende como una mancha de aceite en papel de estraza.

Por cierto que en su curación está dando muy buen resultado un remedio puramente español, el agua de Loeches, que aqui se va extendiendo mucho, que en la Exposición de Londres ha obtenido un premio y de que es concesionario en Francia, D. José Rubau Donadeu.

San Petersburgo, Berlin, Paris y Bruselas sufren la epidemia: en Londres toma un carácter más alarmante y en el barrio de Shepherds-Busch se han presentado algunos casos graves.

Europa entera, pues, sufre lo que en España llamamos el trancazo, y dada la forma en que se extiende, no me extrañará que pronto pase el Pirineo.

Enim Pachá, que á causa de su miopía ha sufrido, como ustedes saben otra especie de trancazo, continúa grave: los últimos telegramas de Zanzibar aseguran que no solamente no puede comer, sino que apenas puede respirar.

En la Cámara francesa, continúa la tranquilidad y se ocupan en primer término de la constitución de comisiones: la del ejército, una de las más importantes se ha constituido definitivamente y apesar de los deseos de hacer economías, que en Francia tambien se van poniendo en moda, me consta que lejos de disminuirse el presupuesto se aumentará en lo que se refiere á fuerzas de mar y tierra.

El desarme general es una aspiración constante de la parte intelectual de los pueblos modernos, que al mismo tiempo que comprenden la conveniencia de no gastar suma fabulosas, en ejércitos y en material de guerra, cada dia aumentan, sus gastos para aquello mismo que anatematizan y los mismos que acuden á los Congresos de la paz, piden incansablemente el aumento del ejército, constituyendo esto uno de los grandes contrasentidos que registra la historia.

Pero como yo no estoy llamado á aconsejar á

las naciones que es lo que han de hacer, sino á informar á ese periódico de lo que por aqui ocurre, diré á ustedes que estamos disfrutando del tiempo más desagradable de que se puede formar idea: un frio horroroso, una niebla espesa; el cielo, el suelo y los edificios de un mismo color.

No me extraña que en estos climas la imaginación trabaje poco y que hasta la poesía salga en prosa. A través de las nieblas, viviendo en un eterno crepúsculo, amaneciendo á las nueve y anocheciendo á las cuatro, no es posible que la vida del espíritu tenga las coqueterías ni los perfumes que tienen los países del mediodía.

Y por el curso de esta carta, irán ustedes comprendiendo que á mi también me hace cierto efecto el tiempo de que me quejo; porque aunque mis anteriores no sean un modelo de interés y estilo epistolar, ésta escrita bajo cero, resulta bastante fria.

Condensaré las últimas impresiones que recibo de los distintos puntos de Europa.

Rusia donde por espacio de mucho tiempo ha sido popular la alianza francesa, comienza sin que pueda explicarse la causa á procurarse de las complicaciones europeas, conservándose como un poder independiente, que se decidirá en su día, pero que por de pronto parece no querer tomar compromiso alguno.

Respecto á la alianza rusa, Francia, por aquello de que los pueblos como los individuos, creen con gran facilidad lo que temen, lo que desean ó lo que conjeturan, se ha hecho muchas ilusiones, y ha dado por ajustada una alianza que dista mucho de estar terminada. La política rusa en Europa ha mirado siempre con recelo la importancia política militar de Prusia; y como Francia es siempre para Alemania, sino un peligro, un pretexto, ha coqueteado con los franceses, pero hasta ahora no les ha dado palabra de casamiento.

Alemania cultiva cuanto le es posible las alianzas con los pueblos latinos.

Con Italia la alianza es un hecho; alianza que por cierto representa una de las grandes pruebas de ingratitud que puede dar un pueblo.

Sin Francia, la unidad italiana, ó no se hubiera hecho ó se hubiera hecho muy difícilmente, por consecuencia de lo cual repugna á la conciencia, ver á los italianos aliados con el pueblo capitalmente enemigo de la Francia.

Es tan cierto que Alemania desea alianzas latinas que me consta que se trabaja en este sentido con España, donde realmente no puede haber nada tan impopular como las simpatías por las razas del Norte.

Ni nuestra tradición, ni nuestra historia, ni los intereses de nuestra industria, nuestro comercio y nuestra producción, abonan, ni necesitan para nada la unión con Alemania, donde conservando muy buenas relaciones nada tenemos necesidad de ir á buscar. España, procurando en el presente, la unión con los pueblos de la América latina y preparando para el porvenir su misión en Africa, tiene por muchos años ocupada la actividad de su política exterior, y todos los escarceos que quiera hacer en la europea, y todo lo que conduzca á ponerse mal con Francia, será perjudicial á sus intereses materiales y morales. Los periódicos ministeriales españoles y las personas que están cerca del gobierno y principalmente del Ministro de Estado, saben que no son temores míos estas indicaciones, y que precisamente en estos dias se ha hecho algo cerca del Gobierno español, para que venga á hacer de coro en ciertas alianzas.

Hasta la próxima suyo afmo.

García Fernández.

Precios corrientes del mercado de ayer.

Chamorra á 26 reales fanega.
Trigo royo 25 id. id.
Candial á 25 id. id.
Jeja á 23 id. id.
Morcacho á 18 id. id.
Centeno á 17 id. id.
Cebada á 14 id. id.
Abena á 12 id. id.
Harina de 1.ª 17 reales arroba.
Id. de 2.ª 16 id. id.

Imp. de La Concordia
á cargo de J. Castillo.

ANUNCIOS.

LA ESTRELLA



El papel de fumar cuya marca va estampada al margen, es el mejor que se conoce por su bondad, finura y fortaleza, y el que durante treinta años viene obteniendo el favor del público y ve crecer su crédito de día en día, apesar de la continuada é innoble guerra que le hacen infinitos imitadores.

¡Treinta años de éxito!
Con la mejor garantía que se puede ofrecer y la que es superior á todo elogio.

¡Ojo, pues, no dejarse engañar!

DEPÓSITOS:

- Teruel, D. Lucas Pastor.
- Teruel, Sres. Antonio Pastor hermanos.
- Calamocha, D. Manuel Beltrán.
- Aliaga, D. Félix Lacueva.
- Rubielos, Sra. Vd.ª de M. Villanueva y Comp.ª
- Albarracín, D. Tomás Gómez.
- Daroca, D. Félix Lozano.
- Zaragoza, Sres. Franco Jordán é hijo.
- Zaragoza, D. Pedro Franco Marquina.

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA.

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Á PRIMAS FIJAS.

DOMICILIO EN BARCELONA, ANCHA, 64.

CAPITAL de GARANTIA independiente de las reservas constituidas con las primas que han aportado los asegurados.

10.000,000 DE PESETAS

De las cuentas de 31 de Diciembre de 1888 leídas y aprobadas en la Junta general de 31 de Mayo último, se desprenden los siguientes datos:

	Pesetas.
Suscripción..	46.085,364'66
Riesgos en concurso..	28.373,958'02
Ingreso anual por primas.	1.127,081'81
Reservas.	1.875,177'96
Sinfestros pagados en 1887 y 1888.	428,750'
Activo.	12.716,568'40

En la Dirección y en las Delegaciones de todas las capitales de provincia se dan explicaciones acerca las varias combinaciones que tiene establecidas esta Compañia.

Delegado en esta provincia

DON PEDRO MANUEL GOMEZ,
Carrasco, 20, Teruel.

EL FERRO-CARRIL CALATAYUD-TERUEL-SAGUNTO

LA SIERRA MARIOLA

EL MEJOR DE LOS PAPELES PARA FUMAR.

El más buscado por las clases labradora y jornalera.

NO SE CORRE NI SE PEGA Á LOS LABIOS.

Mucho mejor que el de LA ESTRELLA.

¡Probadlo y os convenceréis!

De venta en todos los estancos bien surtidos.

DEPÓSITOS AL POR MAYOR:

Lucas Pastor.—Cristóbal Martínez.
Tienda del Churré.

600 A 1000 Pesetas

de beneficio al mes podrán abtenerse con solo un capital de 250 pesetas, exponiendo un artículo de primera necesidad, universal, privilegiado y premiado. Las personas formales que pueden cumplir las condiciones exigidas, recibirán inmediatamente instrucciones detalladas con solo indicar su dirección con exactitud y claridad; dirigirse á **Mr. Richard Schneider**, inventor y fabricante en Paris, 22 rue d'Armillé, 22 en Paris.

AMOJONAMIENTOS.

Centro Geodésico Topográfico de Dionisio Oasañal y Zapatero. Oficial del Cuerpo de Topógrafos Unicas oficinas establecidas en España desde el año 1878 exclusivamente para esta clase de trabajos.

Actas de deslinde y copias de las mismas para redactar estos documentos de una manera breve y sencilla. Cada acta (original o copia) consta de dos pliegos en los que pueden describirse de 14 á 15 mojones por lo menos, y cuesta 0'35 céntimos de peseta. Pliegos de centro que permiten la descripción de 12 á 14 mojones cada uno á 0'20 céntimos.

Estos documentos pueden estenderse fácilmente aun cuando los Ayuntamientos hayan verificado sus operaciones en el campo, puesto que los guardas ó prácticos conocedores del terreno darán fácilmente los datos que faltan para llenar cumplidamente el encasillado de los impresos.

Los incidentes imprevistos que no puedan tener cabida en la casilla de *Observaciones* se harán constar en pliego separado unido al acta.

Consultas gratis sobre estas operaciones á los Ayuntamientos que los adquieran.

Oficinas—Torre nueva 40, pral.—Zaragoza.

DENTICINA INFALIBLE.—Lo saben las madres. Ni un solo niño se muere de la dentición, pues lo salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanija. Una caja 3 pesetas, que remite por 3,50 el autor, P. F. Izquierdo, Madrid, Sacramento, 2, botica, y plaza de la Villa, 4, por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España.

OJO Y GANGA

El dueño del establecido tiro de gallina, situado en el Corral de Villalba, tiene á bien disponer que al tirador que no mate gallina ó pollo, habiendo tirado hasta 40 tiros, se le regalará una pieza. Para estas Pascuas, si el tiempo lo permite, se pondrán á la misma distancia pavos, cabritos y una ternera; ésta á la que se designe.

PRECIOS

Tiro de Ternera.	4 reales.
Id. de Pavo.	1 >
Id. de Cabrito.	1 >
Id. de Gallina.	15 y 20 cénts.

PASTELERÍA Y CONFITERIA

DE

RAMON HERNANDEZ

29, Calle Nueva, 29.

En este esrablecimiento encontrará el público un abundante y variado surtido en los géneros siguientes:

- Mazapán de Hiema.
- Id. de Frutas.
- Id. de Limón.
- Id. de Rosa.
- Id. de Nubes.
- Turrón de Alicante.
- Id. de Gijona.
- Id. de Avellana.
- Id. de Piñón.
- Id. de Guirlache.
- Id. Negro.
- Hiemas Capuchinas.
- Id. Escarchadas.
- Id. de Bolsillo.
- Cajas de Mazapán de todos los tamaños y precios.
- Reposteria de almendra.
- Dulces secos de todas clases.
- Y todo cuanto abraza el ramo de confiteria y pasteleria.

Se reciben encargos.

29, Calle Nueva, 29.

AVISO IMPORTANTE

Las modelaciones impresas de la Casa editorial de D. ANTERO CONCHA, de Guadalajara, se pedirán en esta provincia á D. Pedro Clemente, calle de Carrasco, núm. 18.

El mismo ofrece á sus constantes favorecedores esmerado surtido de papel, plumas y efectos de escritorio á precios arreglados, así como libros y material de primera enseñanza para los Sres. Profesores de las Escuelas públicas y privadas.

DON PEDRO CLEMENTE

Carrasco 18.—Teruel.



El legitimo chocolate de los R. R. P. P. Benedictinos, lleva los escudos de la orden en las etiqueta.

Las personas que deseen tomar un exquisito chocolate, deben probarlo, en la de que seguridad lo encontrarán de su más completo agrado.

Los precios son tres únicamente: 2, 2,50 y 3 pesetas libra, con canela, sin ella y á la vainilla.

En cada paquete, se acompañan instrucciones en latin y en español, con el método de hacerlo en las casas.

De venta en las principales confiterias y ultramarinos de todas las poblaciones de España.

En Teruel, drogueria de D. Roque Monleon, Salvador, 14.